
Самарское УФАС признало, 
что «Газпром газораспределе-
ние Самара» и ООО «Самара-
газ» установили необоснованно 
высокие цены на обслуживание 
газового оборудования, не пре-
доставив при этом достаточно-
го экономического обоснования. 
Комиссиями антимонопольного 
органа приняты заключения об 
обстоятельствах каждого дела 
относительно действий компа-
ний. 
В частности, Самарское 

УФАС по деятельности ООО 
«Газпром газораспределение 
Самара» сделало следующий 
вывод: «Согласно действую-
щему законодательству, потре-
бители имеют право на получе-
ние документации, связанной 
с обслуживанием газового обо-
рудования (проводимых техно-

логических операций). Однако органи-
зация предоставила лишь методические 
указания, которые содержат лишь пе-
речень работ. Как отметила комиссия по 
рассмотрению дела, отсутствие докумен-
тации о производимых технологических 
операциях создает препятствия для до-
стоверного определения хронометража 
выполнения работ. При этом хрономе-
траж времени выполнения работ напря-
мую влияет на конечную цену для потре-

бителя. Анализ актов выполненных работ 
показал, что фактические временные за-
траты на техническое обслуживание зача-
стую в 2–4 раза меньше, чем учтенные в 
тарифе».
Антимонопольный орган также отметил: 

«В ходе проверки было установлено, что 
компания имеет одни из самых высоких 
расценок на обслуживание по ряду обору-
дования и после исполнения предупреж-

Ситуация продолжает обостряться изо 
дня в день. Глобальная олигархия мно-
гое для себя решила и действует все ци-
ничнее. Крупный капитал, не стесняясь, 
призывает неонацистов к себе на служ-
бу. Тема антифашистской борьбы вновь 
стала важнейшей для коммунистов. Она 
тесно сопряжена с вопросами социаль-
но-классовой и национально-освободи-

тельной борьбы. Понимая степень угрозы, 
мы не можем обойтись разовым обраще-
нием к этой проблеме.
К чести КПРФ, мы ведем борьбу с неона-

цизмом последовательно и твердо. Требо-
вание партии о признании независимости 
Донецкой и Луганской народных респуб-
лик в конечном итоге было поддержано и 
Государственной Думой, и президентом 
России. Это решение открыло путь к про-
ведению референдума и возвращению в 
состав России ДНР и ЛНР, Запорожской и 
Херсонской областей.
Героическая борьба народных масс Дон-

басса с первых дней получила нашу уве-
ренную поддержку. Политическая работа, 
130 конвоев гуманитарной помощи, про-
грамма «Дети России – детям Донбасса», 
мужество коммунистов и комсомольцев в 
рядах бойцов СВО – всё это уже написан-
ные партией страницы современной борь-
бы с неофашизмом. Впереди – II Междуна-
родный Антифашистский форум в Минске. 
Подготовка к нему идет полным ходом.
Фашизм – это явление, к которому ком-

мунист не может не испытывать правед-
ной классовой ненависти. Свою работу 
мы строим на решительном неприятии зла 
нацизма всем сердцем. Но не только. Мы 
ведем неустанный анализ характера этой 
угрозы, оцениваем динамику событий, 
определяем наши подходы и планируем 
конкретные действия.

* * *

Власть, которая всерьез требовала от 
российского образования «растить ква-
лифицированного потребителя», те-
перь попала в плен этих установок. Та-
кие ориентиры полностью расходятся с 
потребностями хорошо образованного, 
нравственно чистого и духовно богатого 
общества.
Оправдывать личную страсть к потребле-

нию – значит вести себя недостойно. А вы-
двигать потребительство на роль священ-
ного образца для поведения целой нации 
– просто преступно. Любой народ, приняв-
ший такие установки, будет обескровлен, 
а власть в его стране станет вырождать-
ся. У государства будет все меньше воз-
можностей рекрутировать в управленче-
ские круги людей, способных принимать 
масштабные, глубоко выверенные, побе-
доносные решения.

* * *

В XX веке на пути фашизма встали Со-
ветский Союз и дружественные ему силы. 
СССР оказал активную помощь антифа-
шистам других стран. Успехи в строитель-
стве социализма, исторические победы на 
фронтах Великой Отечественной вдохнов-
ляли народы всей планеты.
Уже в начале 1920-х годов, когда фашизм 

только поднимал голову, Ленин прозорли-
во предупреждал о его опасности. Он тре-
бовал тщательной выработки методов ан-

тифашистской борьбы и подчеркивал, что, 
только ведя за собой пролетариат, комму-
нисты остановят фашизм.

* * *
СССР остался один на один с сильным 

и беспощадным врагом. Пакт о ненападе-
нии с Германией стал вынужденным ша-
гом. Более того, его надлежит рассматри-
вать не как уступку врагу, а как важный 
этап в борьбе с фашизмом. Пакт позво-
лил выиграть время для подготовки от-
пора агрессии. Пришло время для такой 
предельно ясной оценки. Иные подходы 
следует признать неприемлемыми.
Экономический потенциал и оборонная 

мощь СССР стремительно укрепились. 
За три года предвоенной пятилетки вало-
вая продукция промышленности выросла 
на 45%, в том числе машиностроения – 
на 76%. Вступило в строй 3 тысячи новых 
промышленных предприятий. На востоке 
страны была создана вторая угольно-ме-
таллургическая база. Работа промыш-
ленности и транспорта перестраивалась 
с учетом военной опасности. Выполнить 
работу такого масштаба была способна 
только социалистическая экономика. Ее 
сила состояла в общенародной собствен-
ности на средства производства и научно 
обоснованном планировании. Нынешние 
власти России этот урок не выучили.
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ГЛАВНОЕ

АКТУАЛЬНО

Доклад Председателя ЦК КПРФ Геннадия Зюганова
на октябрьском пленуме Центрального Комитета партии

Антимонопольный орган признал ущемление прав 
потребителей со стороны газораспределительных 
организаций

Полтора года назад на Меж-
дународном Антифашист-
ском форуме в Минске мы 
заявили твердое «Нет!»
войне и реакции, неофашиз-
му и угнетению. Вместе 
со своими соратниками из 
стран Азии, Америки, Афри-
ки и Европы мы провозгла-
сили: «Красный флаг над 
Рейхстагом в мае 1945 года 
– это не только особый 
факт прошлого. Смысл и 
значение Великой Победы 
над фашизмом обращены в 
будущее. Они звучат наба-
том, взывая к сердцам но-
вых поколений». Знать. По-
нимать. Действовать.

На прошлой неделе Самарское УФАС 
официально признало, что ООО 
«Газпром газораспределение Сама-
ра» и ООО «Самарагаз» установили 
необоснованно высокие цены на об-
служивание газового оборудования, 
без адекватного экономического 
обоснования. Как следует из офи-
циального сообщения, газораспре-
делительные компании после того, 
как были уличены в нарушениях, 
слегка скорректировали расценки 
на свои услуги в меньшую сторону. 
Однако, судя по всему, они все равно 
остались выше, чем были. Об этом 
сообщают в редакцию читатели 
газеты «Трудовая Самара».



Документ состоит из 26 тем, распределен-
ных по 8 разделам. В нем предложены к изу-
чению вопросы, которые предполагают изуче-
ние основ марксизма-ленинизма, Программы и 
Устава КПРФ, материалов съездов и пленумов 
Центрального Комитета, важных страниц исто-
рии партии, документов и материалов, отража-
ющих позицию КПРФ по ключевым проблемам 
современности.
В 2023–2024 годах состоялось большое коли-

чество избирательных кампаний, включая вы-
боры президента Российской Федерации. Учи-
тывая данное обстоятельство, в «Примерной 
тематике...» выделен раздел, позволяющий 
дать обобщенный анализ итогов участия КПРФ 
в выборах. Предложенный материал призван 
познакомить слушателей с теоретическими и 
практическими вопросами проведения избира-
тельных кампаний разных уровней, выделить 
проблемы, с которыми сталкиваются кандида-
ты и избирательные штабы партии, обобщить 
накопленный опыт на федеральном и местном 
уровнях и сформулировать задачи на перспек-
тиву.
Учебный курс открывает раздел 1, посвя-

щенный изучению Программы КПРФ. Задача 
раздела – познакомить коммунистов с содер-
жанием важнейшего партийного документа, 
раскрыть его значение в идейно-политической 
борьбе.
При изучении Программы КПРФ необходимо 

обратить внимание на исследование историче-
ских условий, в которых она разрабатывалась, 
доказательно рассмотреть ее актуальность в 
современных условиях. Организаторам учеб-
ного процесса следует помочь слушателям глу-
боко понять взаимосвязь стратегических и так-
тических задач партии.
Практика выявляет, что молодые коммуни-

сты и сторонники партии не всегда проводят 
различие между Программой КПРФ и теку-
щими предвыборными программами. Данный 
изъян является существенным и требует ис-
правления. Помочь в этом призвано акценти-
рование внимания на различиях между «про-
граммой-максимум» и «программой-минимум» 
в работе партии.
Раздел 2 обращает слушателей к изучению 

Устава КПРФ, структуры партии и принципов ее 
жизнедеятельности. Изучение раздела помога-
ет оценить роль Устава в работе партийных от-
делений, его взаимосвязь с Программой КПРФ.
Каждый коммунист должен знать свои права 

и обязанности, структуру руководящих и кон-

трольных органов партии, понимать принципы 
работы ее отделений.
При изучении темы рекомендуется обратить-

ся к историческому опыту российской соци-
ал-демократии, продемонстрировать разницу 
в большевистском и меньшевистском подходах 
к членству в партии. Предполагается изучение 
ленинских принципов партийного строитель-
ства с акцентом на нормах демократическо-
го централизма. Здесь необходимо раскрытие 
единства политической и организационной ра-
боты, принципа коллективности руководства, 
роли критики и самокритики в жизни коммуни-
стов, недопустимости фракционности.
Раздел 3 посвящен актуальным задачам пар-

тии, отраженным в документах съездов и пле-
нумов Центрального Комитета КПРФ. При их 
анализе необходимо обратить внимание на 
изучение материалов XVIII съезда партии. Его 
документы содержат ценный теоретический и 
фактический материал, позволяющий с пози-
ций классового подхода вскрыть сущность и ха-
рактер современного российского капитализ-
ма, понять природу социально-экономического 
кризиса в стране и осознать пути его преодоле-
ния.
При изучении темы особое внимание следу-

ет уделить содержанию программных докумен-
тов партии: «Десять шагов к власти народа», 
«Двадцать неотложных мер для преображения 
России», «Программа Победы».
В центр внимания следует также поставить 

позицию КПРФ по актуальным вопросам соци-
ально-экономической, политической и культур-
ной жизни. Предметом анализа в связи с этим 
должны являться обращения и заявления Цен-
трального Комитета партии, его Президиума, 
Председателя ЦК КПРФ Г. А. Зюганова по акту-
альным проблемам международной и внутри-
российской жизни.
Раздел 4 посвящен ознакомлению с теори-

ей и практикой организации и проведения из-
бирательных кампаний. Знакомство с мате-
риалами данного раздела призвано нацелить 
слушателей на вдумчивое и профессиональное 
участие в избирательных кампаниях, в обес-
печении общественного контроля над ходом
голосования и подведением его итогов.
В рамках изучения материалов данного раз-

дела рекомендуется обратить внимание на 
следующие ключевые проблемы: организация 
работы предвыборного штаба, планирование 
избирательной кампании, ее информационное 
сопровождение. Особое внимание необходимо 
уделить новациям в избирательном процессе, в 
первую очередь многодневному и дистанцион-
ному электронному голосованию.
Важно ознакомить учащихся с методами кон-

троля над ходом голосования, противодей-
ствия фальсификациям и административному 
давлению. Отдельно следует обсудить проект 
Избирательного кодекса, разработанный фрак-
цией КПРФ в Государственной Думе ФС РФ.

Темы раздела 5 предполагают ознакомле-
ние коммунистов с новейшей историей партии.
Изучение данных тем будет способствовать 

разоблачению фальсификаций и клеветы в 
адрес коммунистов со стороны политических 
оппонентов. На протяжении многих лет либе-
ральные идеологи тиражируют лживые версии 
истории КПРФ. В этих условиях крайне важно 
сформировать у слушателей умение энергич-
но и квалифицированно противостоять такого 
рода нападкам.
Темы раздела 6 знакомят слушателей с ос-

новами марксистско-ленинского учения.
Материалы раздела призваны помочь рас-

крыть фундаментальные основы политики 
КПРФ, нацеленной на социалистическое воз-
рождение России. Данное обстоятельство де-
лает раздел особенно важным в учебном про-
цессе. Организация изучения соответствующей 
тематики является обязательной для всех чле-
нов партии.
Раздел 7 предполагает погружение в резуль-

таты проводимых по линии КПРФ исследова-
ний о глобализме как современной форме им-
периализма.
К специальному изучению здесь рекоменду-

ются работы Председателя ЦК КПРФ доктора 
философских наук Г. А. Зюганова «Глобализа-
ция и судьба человечества», «Россия под при-
целом глобализма». В указанных книгах дает-
ся глубокий анализ процессов глобализации, 
ее истоков, сущности, форм, характера и по-
следствий для современного мира. Особое 
внимание уделяется характеристике глобализ-
ма и тех угроз, которые он несет современно-
му миру.
Раздел 8 также предполагает обращение к 

работам Председателя ЦК КПРФ Г. А. Зюгано-
ва. В раздел включены ключевые произведе-
ния, отражающие историю политической борь-
бы и современную ситуацию в России и мире, 
позицию КПРФ и ее лидера по общественно 
значимым проблемам.
Значительный интерес для изучения пред-

ставляют взгляды Г. А. Зюганова на причины и 
механизмы разрушения СССР. Важным явля-
ется акцент на идее необходимости соедине-
ния классовой борьбы трудящихся с широким 
народно-патриотическим движением в России. 
Взгляды политического деятеля помогут обуча-
ющимся лучше разобраться в современных на-
циональных и культурных проблемах.
Актуальными и исключительно значимыми 

являются размышления Г. А. Зюганова о смыс-
ле и значении Великой Октябрьской социали-
стической революции, роли Советского госу-
дарства в мировой истории. Представленные в 
разделе книги и статьи помогут учащимся глуб-
же изучить историю России и практику борьбы 
за социалистическое преображение общества, 
осмыслить специфику современной политиче-
ской, социальной и экономической ситуации в 
стране и мире.

Наглядно проиллюстрировать учебный мате-
риал организаторам помогут киноработы теле-
визионного канала «Красная Линия». Крайне 
ценной для партийно-политической учебы яв-
ляется линейка документальных фильмов, за-
трагивающих широкий круг вопросов истории 
СССР, социально-экономических, политиче-
ских и духовно-нравственных проблем совре-
менной России.
На сайте телеканала «Красная Линия» в сети 

Интернет размещены материалы, посвящен-
ные актуальным вопросам развития нашей 
страны. Погрузиться в события новейшей исто-
рии партии слушателям в немалой степени по-
может знакомство с видеоматериалами, по-
явившимися к юбилейным датам Г. А. Зюганова.
Организаторам партийной учебы необходи-

мо регулярно следить за новыми выпусками 
программ телеканала «Красная Линия», задей-
ствовать их в партийной учебе и политическом 
просвещении. Детализированный список видео-
продукции «Красной Линии» приведен в «Пе-
речне видеоматериалов телеканала «Красная 
Линия», рекомендуемых к использованию в си-
стеме партийной учебы и просветительской ра-
боты КПРФ в 2024/25 учебном году».
В новом учебном году организаторам учебно-

го процесса предстоит отразить в содержании 
образовательных программ важные историче-
ские даты: 155 лет со дня рождения В. И. Ле-
нина, 225 лет со дня рождения А. С. Пуш-
кина (1799–1837), 190 лет со дня рождения 
Д. И. Менделеева (1834–1907), 100 лет со дня 
рождения Александра Матросова (1924–1943), 
90 лет со дня рождения Юрия Гагарина (1934–
1968), 80 лет полного освобождения Ленингра-
да от фашистской блокады, 50 лет со времени 
присвоения Минску звания города-героя, 10 лет 
воссоединения Крыма с Россией, 50 лет с нача-
ла строительства Байкало-Амурской железно-
дорожной магистрали (БАМ).
Особое внимание при осуществлении обра-

зовательного процесса должно уделяться ме-
тодике преподавания. Она играет важную роль 
в эффективном усвоении учебного материа-
ла. Крайне желательно, чтобы организаторы 
политзанятий были хорошо знакомы с дости-
жениями советской педагогики и психологии, с 
наиболее эффективными формами и метода-
ми преподавания, способами и средствами ре-
шения образовательных и воспитательных за-
дач.
Организаторам учебных занятий необходи-

мо шире использовать интерактивные мето-
ды обучения. В их числе – дискуссии, деловые 
игры, моделирование политических процес-
сов. Привычными для лекторов должны стать 
мультимедийные технологические средства 
донесения информации. Полезным будет и за-
действование онлайн-платформ, которые по-
зволяют расширить доступ к учебным ресур-
сам. Такого рода подходы к делу передачи 
знаний сделают обучение более гибким, до-
ступным и наглядным.

gazeta-pravda.ru

Перед началом участники пленума почтили минутой молчания 
память А. А. Пономарева и 102 коммунистов, героически погиб-
ших на территории СВО.

Затем состоялась церемония вручения партийных и комсо-
мольских билетов новому пополнению коммунистов и комсо-
мольцев.
С завершающим словом выступил Председатель ЦК КПРФ 

Геннадий Зюганов. В докладе на тему «Исторический вклад со-
циализма в разгром гитлеровского фашизма и японского мили-
таризма и задачи коммунистов на современном этапе» лидер 
КПРФ отметил, что натовцы и англосаксы объявили войну Рус-
скому миру на уничтожение. И потенциал противника в десять 
раз превышает возможности нашей страны.

«В этих условиях важно себя мобилизовать. Личная мобилиза-
ция приобретает особое значение. Без личной мобилизации не 
будет и всеобщей мобилизации», – подчеркнул лидер россий-
ских коммунистов.

«Победа немыслима без всеобщего единения и без опоры на 
ленинско-сталинскую модернизацию», – сделал вывод Генна-
дий Андреевич.
Участники пленума проголосовали за два постановления. Пер-

вое – по теме «Исторический вклад социализма в разгром гитле-
ровского фашизма и японского милитаризма и задачи коммуни-
стов на современном этапе». Второе – «О созыве 19-го Съезда 
КПРФ».

Пресс-служба Самарского ОК КПРФ
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КПРФ

КПРФ

21 октября 2024 года на засе-
дании Президиума ЦК КПРФ 
утверждена «Примерная тема-
тика политзанятий, докладов, 
лекций, бесед, круглых столов, 
дискуссий и научно-практиче-
ских конференций на 2024/25 
учебный год».

28 октября в Подмосковье завершился X 
(октябрьский) пленум ЦК КПРФ. В работе 
партийного форума приняли участие око-
ло 600 человек.



Битва кланов

…В 2015 году всю страну потрясли со-
бытия в Республике Коми. Там на протя-
жении 10 лет – с 2005 по 2015 год – дей-
ствовало организованное преступное 
сообщество (ОПС) с четкой иерархи-
ей и обязанностями каждого участника. 
Организатором ОПС являлся глава Ре-
спублики Коми Вячеслав Гайзер, участ-
ники – 19 человек – чиновники и пред-
приниматели. Следствие длилось два 
года. Уголовное дело насчитывало 467 
томов и находилось на личном контро-
ле президента. Многие фигуранты от-
правились за решетку, кто-то свел сче-
ты с жизнью… В республике произошла 
полная смена власти.
Ничего не напоминает?

«Пачками» в СИЗО
Есть мнение, что экс-губернатор на-

шего региона Дмитрий Азаров может 
стать главным обвиняемым по подоб-
ному уголовному делу. Ведь бывшие 
члены его правительства «пачками» от-
правляются в СИЗО. «Тольяттинский 
навигатор» весной этого года в статье 
«Под следствием большие чиновники» 
насчитал 15 фигурантов. И задался во-
просом: кто следующий? И вот череда 
задержаний чиновников продолжилась.
На прошлой неделе повторно задер-

жали бывшего министра строитель-
ства Николая Плаксина, спустя сутки 
– бывшего министра финансов Самар-
ской области Андрея Прямилова. Им 
инкриминируют превышение должност-
ных полномочий (ч. 3 ст. 286 УК РФ) при 
строительстве станции самарского ме-
тро.
Экс-министр строительства Николай 

Плаксин впервые был задержан вес-
ной 2023 года в качестве подозревае-
мого по уголовному делу о превышении 
должностных полномочий. Его сразу 
арестовали и отстранили от должности. 
В вину министру строительства вмени-
ли то, что он незаконно «приказал под-
чиненным выдать разрешения» на ввод 
в эксплуатацию двух домов культуры, 
возведенных в рамках реализации
нацпроекта «Культура».
История с этими домами культуры на-

чалась еще весной 2022 года с задер-
жания главы областной ГИСН (Госу-
дарственная инспекция строительного 

надзора) Владимира Захарина. То есть 
дело Плаксина выросло из дела Заха-
рина. 18 января 2024 года бывшему ми-
нистру изменили меру пресечения, вме-
сто СИЗО он отправился под домашний 
арест.

«Театралы»
Повторное задержание Плаксина 

случилось 16 октября 2024 года. Со-
гласно фабуле обвинения, чиновники, 
«действуя в составе ОПГ», сфальси-
фицировали документы и конкурсные 
процедуры на строительство станции 
метро «Театральная» в интересах круп-
нейшего регионального застройщи-
ка – ГК «Волгатрансстрой» (ВТС). При 
этом смета на объект была искусствен-
но увеличена с 14,9 млрд до 18,4 млрд 
руб. (на 3,5 млрд), а для получения ин-
вестиционного кредита из федераль-
ного бюджета (10,3 млрд руб.) в заблу-
ждение сознательно ввели президента 
и Правительство РФ. Об этом сообщает 
депутат Госдумы Александр Хинштейн 
в своем телеграм-канале. Плаксин вину 
не признаёт.
ГК «ВТС» пользовалась открытой 

поддержкой самарских властей, полу-
чая самые дорогие контракты и подря-
ды. Шутка ли: родной брат губернато-
ра Олег Азаров работал в структурах 
ГК «ВТС» и в этом качестве был даже 
официально введен в Градостроитель-
ный совет при губернаторе. «Звучит как 
скверный анекдот, – пишет депутат Хин-
штейн, – распоряжение Азарова о вклю-
чении Азарова в Градсовет при Азаро-
ве!»

18 октября суд Октябрьского района 
Самары определил: Плаксин проведет 
в СИЗО месяц и четыре дня. Его адво-
каты заявили, что дело сфабриковано и 
они будут настаивать на невиновности 
подзащитного. Плаксин вину не призна-
ёт.

«Как ниточка за иголочкой»
Вслед за экс-министром строитель-

ства Николаем Плаксиным 17 октября 
в рамках дела о коррупции при строи-
тельстве станции метро «Театраль-
ная» задержан экс-министр финансов 
Самарской области Андрей Прямилов. 
Дома у него прошел обыск.
По версии следствия, министр фи-

нансов Андрей Прямилов – так же, как 
и Николай Плаксин, – принимал непо-
средственное участие в «чиновничь-
ей ОПГ», действовавшей в интересах 
ВТС. В частности, Прямилов обеспе-
чил незаконное перечисление в ВТС 
из резервного фонда Самарской обла-
сти 3,5 млрд аванса на строительство 
метро, хотя резервный фонд не вправе 
был это финансировать, о чем Прями-
лов прекрасно знал.

Андрей Прямилов является одним из 
старейших соратников Дмитрия Азаро-
ва и также выходцем из бизнес-империи 
газоэнергетического олигарха Владими-
ра Аветисяна.

«Прямилов следует за Азаровым с на-
чала века, – сообщает депутат Госду-
мы Александр Хинштейн, – как ниточ-
ка за иголочкой. Был его заместителем 
в «Средневолжской газовой компании» 
(совладельцем этого газового монопо-
листа сегодня «оказался» тесть экс-гу-
бернатора), в областном министерстве 
природопользования, в администрации 
Самары. Когда в 2017-м Азаров возгла-
вил регион, он в числе первых назна-
чил Прямилова министром финансов. 
Степень их близости и доверительности 
даже не поддается описанию».
Прямилову инкриминируют то же обви-

нение, что и его коллегам-подельникам: 
превышение должностных полномочий 
(ч. 3 ст. 286 УК РФ) в деле «о метро».

18 октября суд отправил Андрея 
Прямилова под стражу до 19 ноября 
2024 года. Из выступления следова-
теля на судебном заседании стало по-
нятно, что показания на Прямилова дал 
экс-министр строительства Николай 
Плаксин. При этом адвокаты Прямило-
ва настаивают на невиновности чинов-
ника.

Организованное
преступное сообщество?
Октябрьский районный суд Сама-

ры рассмотрел ходатайство о продле-
нии меры пресечения в виде заключе-
ния под стражу в отношении бывшего 
министра транспорта и автомобильных 
дорог Самарской области Ивана Пив-
кина. Срок его содержания под стра-
жей продлен до 20 декабря текущего 
года включительно, Пивкин проведет 
в СИЗО минимум полгода. Уголовное 
дело, заведенное на бывшего «главно-
го» по транспорту в регионе, – то же, что 
и всех министров: превышение долж-
ностных полномочий, ч. 3 ст. 286 УК РФ. 
По версии следствия, Пивкин помогал 
определенным фирмам получать тен-
деры на строительство и ремонт дорог 
в регионе. К слову, это же вменяют за-
держанному в Тольятти руководителю 
дорожного хозяйства и транспорта Пав-
лу Баннову.

…Эксперты говорят, чем больше ока-
жется за решеткой высокопоставлен-
ных чиновников из команды Азарова, 
тем выше шансы, что их действия бу-
дут квалифицированы как ОПС. Хотя и 
само по себе задержание четырех «теа-
тралов» – бывших членов правитель-
ства региона – уже беспрецедентно. 
Виктор Кудряшов – первый вице-губер-
натор и председатель правительства 
Самарской области, правая рука экс-гу-
бернатора Дмитрия Азарова, арестован 
14 ноября 2023 года.

В один день с Кудряшовым был за-
держан Михаил Асеев, на тот момент 
исполнявший обязанности министра 
строительства Самарской области. Он 
в отличие от бывшего вице-губернато-
ра не стал отрицать вину и согласился 
на сделку со следствием. Вместо СИЗО 
Асеев помещен под домашний арест.
Итого ТН насчитал 16 фигурантов из 

высокопоставленных чиновников в Са-
марской области. Эксперты же говорят, 
что число самарских чиновников, к кото-
рым за два года были применены раз-
личные санкции, приближается к 30.
И это абсолютный рекорд в России! Но 

не предел! Вот она какая – стратегия 
лидерства от бывшего губернатора Са-
марской области Дмитрия Азарова.

Глеб ОРЛОВ,
по материалам открытых источников

navigator-tlt.ru

P. S. Бывшего губернатора Самар-
ской области Дмитрия Азарова на про-
шлой неделе опросил следователь по 
обстоятельствам получения его те-
стем Вячеславом Акатовым 5-про-
центной доли в ООО «Средневолжская 
газовая компания» (СВГК). Цена паке-
та – 680 миллионов рублей. От дачи 
показаний экс-губернатор отказал-
ся, сославшись на ст. 51 Конститу-
ции РФ. Напомним, прежде основной 
бенефициар ООО «СВГК» Владимир 
Аветисян заявлял, что 5% доли пред-
назначались именно Азарову в каче-
стве некоего «опциона» за успешную 
работу. (Дмитрий Азаров с 2001 по 
2006 год занимал пост гендиректора 
в ООО «СВГК», обслуживающем более 
95% потребителей газа в регионе.) Но 
Азаров якобы отказался в пользу те-
стя. Примечательно, что Вячеслав 
Акатов в кабинете следователя за-
явил противоположное: долю в ООО 
«СВГК» он купил сам.
Во всех нюансах разбираются След-

ственный комитет и Генпрокуратура. 
И история с долей в ООО «СВГК» для 
бывшего губернатора далеко не един-
ственная. Например, почему бы сле-
дователям не спросить Дмитрия Аза-
рова, откуда у его дочери появилась в 
Москве квартира стоимостью 85 млн 
рублей, если, согласно антикоррупци-
онной декларации, которую Азаров пуб-
ликовал каждый год, ни он сам, ни его 
дочь официально такими деньгами не 
располагали.

P. P. S. Допросили Азарова и на этой 
неделе. В рамках уголовного дела о 
предоставлении строительной ком-
пании «Древо», которая принадлежит 
Евгению Чадаеву, сыну бывшего ми-
нистра строительства Николая Ча-
даева, участков в центре Самары и 
Южном городе. Бывший губернатор 
опять сослался на ст. 51 Конститу-
ции РФ.
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АКТУАЛЬНО

В Самарской области по делу 
«О метро» задержаны еще два 
высокопоставленных чинов-
ника – бывший министр строи-
тельства Николай Плаксин 
и экс-финансист региона Ан-
дрей Прямилов.

АКТУАЛЬНО

дения, выданного управлением в ходе 
рассмотрения дела. Например, в начале 
года стоимость технического обслужива-
ния котла с атмосферной горелкой (мощ-
ностью до 30 кВт) составила 3957 рублей 
в год, после вмешательства УФАС цену 
удалось снизить до 3127 рублей, но ука-
занная цена остается самой высокой в 
Самарской области по сравнению с цена-
ми, установленными другими организа-
циями. В аналогичной ситуации оказались 
и другие услуги: например, стоимость об-
служивания проточного водонагревателя 
снизилась с 1372 до 1326 рублей, но так-
же остается самой высокой в регионе».
Выводы Самарского УФАС относитель-

но действий ООО «Самарагаз» схожи. 
Антимонопольный орган также уличил 
данную организацию в нарушении прав 
потребителей на получение докумен-
тации, связанной с обслуживанием га-
зового оборудования. Вместо нее орга-
низация предоставляла «памятки» для 
сотрудников, которые содержат лишь пе-
речень работ. Также отмечено, что ООО 

«Самарагаз» устанавливает одни из са-
мых высоких цен на свои услуги. «Напри-
мер, в начале года стоимость техническо-
го обслуживания котла с атмосферной 
горелкой мощностью от 141 до 510 кВт 
составила 6243,84 рубля в год. После 
вмешательства УФАС цена была снижена 
до 6000 рублей (для котла мощностью от 
141 до 510 кВт с электронной платой), но 
этот тариф по-прежнему остается наивыс-
шим в Самарской области по сравнению 
с расценками других организаций. Подоб-
ная ситуация наблюдается и для других 
услуг: цена обслуживания котла мощно-
стью от 31 до 60 кВт снизилась с 4169 до 
4007,52 рубля (для котла той же мощно-
сти с электронной платой), но продолжа-
ет оставаться самой высокой в регионе», 
– сказано в официальном сообщении Са-
марского УФАС.
Между тем, как установил надзорный ор-

ган, ООО «Самарагаз» выстраивало свои 
отношения с потребителями со своей 
спецификой. «1. «Самарагаз» выставляет 
счета на оплату гражданам с указанием 
задолженности, в том числе заказчикам, 
которым на самом деле не было оказа-

но технического обслуживания внутри-
домового газового оборудования. 2. В 
действиях компании также наблюдается 
уклонение от заключения договоров по 
техническому обслуживанию и ремонту 
внутридомового оборудования с управля-
ющими компаниями, что может ущемлять 
права неопределенного круга потреби-
телей», – поведал антимонопольный ор-
ган. Самарское УФАС отмечает: «Завы-
шенные тарифы оказывают негативное 
влияние на финансовое состояние граж-
дан, которые вынуждены платить высокие 
суммы за услуги».
Следует отметить, что после вмеша-

тельства антимонопольного ведомства 
газораспределительные компании вы-
нуждены были скорректировать расцен-
ки на обслуживание газового оборудова-
ния в сторону уменьшения. Между тем 
читатели газеты «Трудовая Самара» со-
общают, что даже после этого цены все 
равно не откатились на прошлогодний 
уровень. Так, житель с. Челно-Верши-
ны Виктор Р. (личные данные изменены), 
абонент ООО «Самарагаз», написал в 
своем письме: «Мы должны были платить 
3000 руб. в год. Был перерасчет. Теперь 
стало 2685.31 руб. в год. Но это все равно 
огромная сумма. Раз в год приходит ма-
стер, проверяет газоанализатором краны 
и уходит + контролер, но он только пока-
зания счетчика записывает». Как следует 
из письма сельчанина, даже с учетом по-
следовавшей «корректировки» расценки 
оказались в два раза выше прежних. Бо-
лее того, по его словам, за многие услуги 

появилась дополнительная плата. «Мало 
того, что мы должны платить абонентскую 
плату 2685,31 руб. за год, а не как в про-
шлом году – 1182,60 руб., так теперь еще 
каждую оказанную услугу должны оплачи-
вать дополнительно. Я обратился к ним. 
Нужно было подключить газовую плиту… 
и заплатить 800 руб., чтобы только при-
крутить газовый шланг. А раньше эта
услуга была бесплатной!» – написал Вик-
тор Р. При этом он добавил: «И еще: стали
рассылать квитанции по тем адресам, по 
которым люди не проживают. К примеру, к 
нам пришла квитанция по адресу, где мы 
уже 17 лет не проживаем. Я обратился в 
местный филиал «Самарагаза» в с. Чел-
но-Вершины. Там была из-за этого боль-
шая очередь: множество народа возму-
щалось из-за этаких квитанций. Сказали, 
что это ошибочные квитанции, а счета за-
блокированы, больше не будут присы-
лать, но как приходили уже 3-й месяц, так 
и приходят. Для чего они вносят дополни-
тельную путаницу – непонятно!»
Таким образом, следует признать, что 

региональные операторы газораспреде-
лительных сетей безосновательно взвин-
тили цены на свои услуги до заоблачных 
высот. При этом монополистам удалось 
это сделать, даже несмотря на очевид-
ный конфликт между ними из-за переде-
ла рынка. Как говорится, война войной, а 
обед – по расписанию. В качестве закуски 
– простые потребители.

Кирилл ЛАВРОВ

Антимонопольный орган признал ущемление прав 
потребителей со стороны газораспределительных 
организаций

(Продолжение. Начало на cтр. 1)



В Яньцзи секретарь партийной организа-
ции провел экскурсию по деревне Гуандун, 
известной рисовыми полями. Делегатам пока-
зали быт крестьян и местный музей. «Впечат-
лило, что даже в провинциальной сельской 
местности на границе Китая инфраструктура 

развита намного лучше, чем во многих городах 
России. Крестьяне пользуются электромоби-
лями, которые для нас, россиян, являются 
роскошью», – отметил лидер областного комсо-
мола Александр Сорокин.
Делегация посетила фармакологическую 

компанию «Аодун Дзилинь» с 15 филиалами 
и 615 патентами на лекарства. Компания ори-
ентируется на внутренний рынок, предлагая 
доступные медикаменты благодаря локализа-
ции производства – оно сосредоточено на соб-
ственных технологиях и сырье, что позволяет 
снизить цену и обеспечить независимость от 
импортных товаров и услуг.

Также состоялась встреча на высоком уров-
не российских коммунистов с заместителем се-
кретаря парткома КПК провинции Шэньси Син 
Шаньпином и другими руководителями провин-
ции.
Затем с экскурсией посетили компанию «Лон-

ги», располагающуюся в особой зоне эконо-
мического развития в Сиане. Предприятие 
направляет свои усилия на реализацию реше-
ний по выработке «зеленой энергии» и про-
изводит солнечные батареи и монокристалли-
ческие кремниевые пластины, которые можно 
использовать как строительный материал и как 
источник электроэнергии.

На данный момент в Яньанской академии 
по подготовке и переквалификации партийных 
кадров делегация прошла образовательный 
двухдневный курс, посвященный партийной ра-
боте. За всю историю отношений между КПК и 
КПРФ российские коммунисты проходят здесь 
обучение впервые.
Представители делегации отметили высокий 

уровень развития китайских отраслей, соответ-
ствующий мировым стандартам.

vk.com/samkprf

Сейчас внимание приковано к важнейшему 
форуму БРИКС в Казани, поэтому мало кто 
обратил внимание на заявление замминистра 
финансов Алексея Моисеева. А от этого заяв-
ления – мороз по коже. И вспоминаются чер-
ные времена ельцинско-чубайсовской прива-
тизации.
Господин Моисеев, видите ли, считает, что 

будет хорошо, если государство снизит свою 
долю в компаниях с госучастием с контроль-
ного пакета до блокирующего. Поясню: кон-
трольный пакет – это минимум 50% акций 
плюс одна акция, а блокирующий пакет – это 
25%.
Моисеев сказал: «И, конечно, мы должны по-

тихонечку двигаться в этом направлении. Оче-
видно, что это вряд ли применимо в большин-

стве государственных компаний, государство 
там наверняка захочет иметь контрольный па-
кет. Но мы в Минфине считаем, что это может 
быть именно блокирующий пакет, а не кон-
трольный и тем более не 100%».
Отмечу, что к компаниям, о которых рас-

суждает Моисеев, относятся, в частности, 
«Газпром», РЖД, «Росатом», два крупнейших 
банка страны – «Сбер» и ВТБ, предприятия 
Рособоронэкспорта и много чего еще. То есть 
потенциально речь может идти о продаже гос-
собственности на МНОГИЕ ТРИЛЛИОНЫ руб-
лей. И о переходе в частные руки контроля 
над банками и корпорациями, которые играют 
ключевую роль в экономике страны, а также в 
обеспечении ее обороноспособности.
Заявление Моисеева стыкуется со слова-

ми его начальника – министра финансов Си-
луанова, который на днях сказал в интервью 
«Известиям»: «Правительство понимает не-
обходимость разгосударствления экономики. 
Частные акционеры всегда более прагматич-
ны, чем государство».
Другими словами, Силуанов, бывший под-

чиненный Егорушки Гайдара, поет ту же пес-
ню, которую либерал-реформаторы исполня-

ют уже более трех десятилетий: государство 
– неэффективно, а частники – эффективны.
Но как быть с цифрами и фактами? Вы, гос-

пода, фактически допускаете распродажу гос-
пакета акций в «Газпроме» и РЖД, которые
на самом деле даже не компании, а целые 
важнейшие отрасли экономики. Ну давайте 
посмотрим, как развивались эти отрасли при 
социализме и при капитализме.
Добыча природного газа в России в 

2023 году – 636,7 млрд кубометров. Извините, 
но это меньше, чем было добыто в РСФСР в 
1990 году (641 млрд кубов). За 33 года капита-
лизма роста нет, между тем за предшествую-
щие 33 года социализма (с 1957 по 1990 год) 
добыча газа в РСФСР выросла в 73 раза!
Грузооборот железнодорожного транспорта 

в 2023 году – 2,6 трлн т-км. Но, простите, ров-
но такой же был в РСФСР в 1988 году. То есть 
опять за 33 года капитализма роста практиче-
ски нет. А вот за предшествующие 33 года со-
циализма (с 1957 по 1990 год) грузооборот ж/д 
транспорта в РСФСР вырос в 3 раза.
Поэтому априорная неэффективность гос-

собственности и эффективность частника и 
капитализма – это просто пропагандистская 

брехня. Если сейчас какая-то госсобствен-
ность и неэффективна, то это вопрос к госчи-
новникам и менеджерам, которые ею управ-
ляют.
Еще один важнейший вопрос: а за какую 

цену сейчас можно продать госпакеты акций в 
крупных компаниях? Ответ: за бросовую. На-
пример, сегодня цена акции «Газпрома» почти 
в 3 РАЗА НИЖЕ, чем была осенью 2021 года.
Резюмирую. Предложение распродавать

госпакеты акций крупных компаний – вреди-
тельское, с какой стороны ни посмотри. Это 
распродажа госсобственности за гроши, при 
низких уровнях курса акций. Это фактически 
отказ государства от важнейших источников 
дохода в будущем просто ради затыкания дыр 
в бюджетах ближайших лет. Это утрата госу-
дарственного контроля над стратегическими 
позициями в экономике. А принимая во вни-
мание, что речь может пойти и об оборонных 
предприятиях, это еще и угроза обороноспо-
собности.
А как покрыть дефицит бюджета, мы готовы 

правительству подсказать. Действовать нужно 
строго в противоположном направлении: на-
ционализировать ту огромную собственность, 
которая была за копейки отдана олигархам и 
продолжает сейчас генерировать большие 
доходы. Читайте статью Геннадия Зюганова 
«Нам нужен бюджет Победы».

rline.tv

В пленуме от Самарской области приня-
ли участие член ЦК ЛКСМ РФ Александр 
Сорокин и кандидат в члены ЦК ЛКСМ РФ 
Святослав Баженов.
Александр Сорокин выступил в прени-

ях по основному вопросу, подчеркнув важ-
ность исторической памяти и актуальность 
борьбы с фашизмом в современном мире. 
Он отметил: «Мы не имеем права забыть 
подвиг советского народа, который жерт-
вовал многим за свободу Родины. Важно, 
чтобы молодое поколение знало историю 
и понимало, что фашизм – это угроза, ко-
торая вновь поднимает свои знамена».
В выступлении он призвал к активной 

пропагандистской работе среди молоде-
жи для предотвращения распространения 
фашистских идей. Самарский комсомол 
активно участвует в патриотическом вос-
питании, проводя экскурсии по местам
боевой славы и образовательные меро-
приятия о роли советского народа в Великой
Отечественной войне.

vk.com/samkprf
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В ходе программы участники 
ознакомились с работой по пар-
тийной линии, а также с секто-
рами сельского хозяйства, фар-
мацевтики и торговли.

Первый заместитель Предсе-
дателя ЦК КПРФ Ю. В. Афонин 
прокомментировал предложе-
ние замминистра финансов 
России А. В. Моисеева умень-
шить долю государства в ком-
паниях с госучастием.

24 октября прошел III со-
вместный пленум ЦК и ЦКРК 
ЛКСМ РФ, на котором обсуж-
далась историческая миссия 
коммунистической молодежи 
в противодействии фашиз-
му и современные задачи.

ОФИЦИАЛЬНО

ОФИЦИАЛЬНО

ТРИБУНА

«ПРЕДЛОЖЕНИЕ МИНФИНА СНИЗИТЬ ДОЛЮ ГОСУДАРСТВА
В ГОСКОМПАНИЯХ МОЖЕТ ИМЕТЬ КАТАСТРОФИЧЕСКИЕ ПОСЛЕДСТВИЯ»



В начале октября предста-
вители экологического отряда 
МБОУ «Школа № 96» г. о. Са-
мара обратились за по-
мощью к комсомольцам. Ре-
бята не отказали и совмест-
но со школьниками высадили 
саженцы, положив начало бу-
дущей аллее.

«Мы помогаем облагора-
живать территорию своего 
родного города и выражаем 
вечную благодарность вете-
ранам, которые сражались за 
нашу Родину», – член ЛКСМ 
РФ Рустам Бакаев.

vk.com/samkprf

Этот момент понимания серьезно-
сти ситуации был зафиксирован уже 
на следующий год принятием Госду-
мой изменений в Закон «Об отходах 
производства и потребления», всту-
пивших в силу в январе 2019 года. Так 
было провозглашено начало «мусор-
ной реформы», включающей в себя 
раздельный сбор мусора с его даль-
нейшей сортировкой и переработкой. 
Все это делать предполагалось в ос-
новном за счет средств самих граж-
дан. Именно тогда и появилась в 
наших квитанциях на оплату комму-
нальных услуг отдельная строка «Об-
ращение с ТКО». И это, по-видимому, 
единственная задача, которая оказа-
лась полностью успешно выполнена 
в ходе реформы: мы все теперь пла-
тим. Другой вопрос – за что.
Баки для раздельного сбора мусора 

так и не установлены. Объясняется 
это элементарно: в стране дефицит 
мусорных баков… Цифры тоже не ра-

дуют. По официальным данным, сей-
час перерабатывается 13 процентов 
отходов. По сравнению с двумя про-
центами в начале реформы это, ко-
нечно, рывок, но как-то не впечатля-
ет, так как оставшиеся горы мусора 
продолжают накапливаться в лучшем 
случае на официальных полигонах, 
в худшем – на многочисленных не-
легальных свалках. И из мусора не 
только не получается задуманное ре-
форматорами ценное вторсырье, а 
он продолжает гнить, гореть и отрав-
лять окружающую среду вместе с жи-
вущими в ней растениями, животны-
ми и людьми.
Многочисленные мнения жите-

лей можно было бы игнорировать 
как субъективные, если бы и та-
кой серьезный орган государствен-
ной власти, как Счетная палата РФ, 
неоднократно не указывал бы на кри-
тическую нехватку не только разно-
цветных контейнеров для раздельно-

го сбора отходов и площадок для их 
размещения, но и самих мусоропере-
рабатывающих заводов.
Согласно данным Российского эко-

логического оператора, «мусорная 
реформа» совершенно провалена 
как минимум в 14 регионах: Забай-
кальский край, Еврейская автоном-
ная область, Севастополь, Ингуше-
тия, Карачаево-Черкесия, Орловская, 
Саратовская, Смоленская, Тверская, 
Омская, Астраханская, Свердлов-
ская, Ульяновская и Воронежская об-
ласти.
А тем временем жители многих не 

вошедших в этот скорбный список ре-
гионов тоже мечтают даже уже не о 
раздельном сборе, а хотя бы просто 
о вывозе мусора. На словосочетание 
«мусорный коллапс» можно наткнуть-
ся во множестве региональных СМИ, 
а уж в местных чатах чего только не 
прочтешь, каких фотографий с какими 
свалками не насмотришься… Напри-

мер, в Челябинской области, включая 
областной центр, где контейнерные 
площадки были завалены доверху от-
ходами, в которых плодились полчи-
ща крыс. Из доклада, представленно-
го начальником отдела по надзору за 
соблюдением природоохранного за-
конодательства прокуратуры Красно-
дарского края, следует, что и Кубань 
не справляется с потоками мусора.
Столь затянувшиеся сроки проведе-

ния реформы чиновники объясняют 
обычно отсутствием средств. Граж-
данам, стонущим от постоянно расту-
щих тарифов, в том числе и на вывоз 
ТБО, как-то трудно в это верится. Вот 
и председатель Совета Федерации 
Валентина Матвиенко заявила, что в 
прошлом году региональные опера-
торы получили более 280 миллиар-
дов рублей, но контроля над расхо-
дованием этих средств нет. Практика 
региональных операторов себя не 
оправдала. Эти монополисты по вы-
возу отходов, как любые коммерче-
ские компании, заинтересованы лишь 
в максимизации прибыли, и их мо-
нопольное положение никак не спо-
собствует тому, чтобы ставить опла-
ту своей деятельности в зависимость 
от повышения уровня утилизации от-
ходов.
Один из характерных примеров, 

куда деваются деньги, направленные 
на реализацию «мусорной рефор-
мы»: Хабаровское управление Феде-
ральной антимонопольной службы 
(УФАС) раскрыло сговор между заказ-
чиком – региональным оператором по 
обращению с твердыми коммуналь-
ными отходами и компаниями-транс-
портировщиками, который включал 
отстранение от торгов «нежелатель-
ных» фирм, победу «желательных», 
а также картельное соглашение, на-
правленное на поддержание цен на 
торгах. Для понимания: эти завышен-
ные суммы закладываются в тари-
фы. Всего, по оценкам Хабаровского 
УФАС, эти антиконкурентные согла-
шения в сфере перевозки ТКО тянут 
на сумму свыше 1,6 млрд рублей.
Поэтому тарифы и дальше обрече-

ны расти, что никак не связано с каче-
ством обслуживания.
Впрочем, курирующий реформу 

Российский экологический оператор 
(РЭО) настроен оптимистично и про-
должает быть уверенным, что уж к 
2030 году 100 процентов мусора бу-
дет отсортировано, а 25 – полностью 
переработано. Глядя на нынешние 
темпы, верится с трудом.

Мария ПАНОВА
gazeta-pravda.ru
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На проспекте Ме-
таллургов состо-
ялся этап реализа-
ции проекта «Лес 
Победы». Главная 
цель – посадить 
27 миллионов де-
ревьев в честь каж-
дого из погибших в 
годы Великой Оте-
чественной войны.

ТКО – твердые комму-
нальные отходы, то 
есть то, что ежеднев-
но «производит» каждый 
житель. Коллективными 
усилиями мы ежегодно 
выбрасываем гору мусо-
ра в 70 миллионов тонн. 
Понятно, что если все 
оставить как было, то 
мы можем в не столь да-
лекое время просто по-
тонуть в собственных 
отходах. О серьезности 
проблемы можно судить 
хотя бы по тому, что на 
нее обратил внимание 
даже президент РФ Вла-
димир Путин, который в 
2018 году в Послании Фе-
деральному Собранию 
призвал сократить коли-
чество свалок.

АКЦИЯ

АКТУАЛЬНО

Скоро будет шесть лет, как в наших квитанциях за коммунальные услуги
появилась отдельная строка «Обращение с ТКО»



Вскоре он узнаёт, что случайный собутыльник 
уже продал его хозяину за 15–30 тысяч, и те-
перь нужно отрабатывать этот долг. Для пущей 
убедительности в ход идут уговоры, запугива-
ния и физическое воздействие. И вот человек, 
еще недавно бывший обычным свободным 
гражданином России, становится «рабочей 
скотиной», за счет труда которой «уважаемые 
люди» зарабатывают себе состояние.
Такую «ферму», где держат в рабстве людей, 

накрыли в Ростовской области. Людей били и 
заставляли поклоняться своему рабовладель-
цу, требовавшему называть себя не иначе, как 
Раджой. Почти двадцать взрослых людей ра-
ботали на полях, расположенных в часе езды 
от «фермы», выполняя бесплатно тяжелую и 
грязную работу по уборке урожая.

«В сентябре к нам обратился брат Антона, од-
ного из тех, кому удалось помочь, – сообщает 
волонтер движения «Альтернатива» в своем 
телеграм-канале. – Антон смог связаться с род-
ными по случайно найденному телефону и со-
общить, что находится на ферме и ему нужна 
помощь. Оказалось, что мужчина сидел на ла-
вочке в городе Ростове, пил пиво, а дальше он 
помнит лишь то, что к нему подсели рядом. Оч-
нулся Антон на земле, при себе у него не было 
ни телефона, ни денег, ни документов – тут же 
рядом оказался мужчина с предложением по-
работать на складах за 1000 рублей в день. А 
привезли Антона на ферму в Ростовскую об-
ласть. Установив точное местонахождение, 
наш волонтер выехал на место».

«В самом поселке с названием Слава Труда 
(явно издевательски звучащим, учитывая си-
туацию) случилось замечательное совпадение: 
туда приехали сотрудники полиции, но не по 
нашему вызову, а с самостоятельной провер-
кой – дороги привели нас в одно и то же ме-
сто. В доме мы обнаружили абсолютно скот-
ские условия жизни, нашли Антона с больными 
ногами и двух женщин, отвечающих за приго-
товление еды. Чуть позже с полей привезли и 
остальных работников. Мы нашли лишь одно-
го человека, водителя по имени Алексей, ко-
торому что-то платили, но и жил он отдельно. 
Остальные же трудились на полях бесплат-
но, последнее время занимались сбором па-
стернака и перебиранием лука. Заведует таким 
«предприятием» Раджа, он же (со слов людей, 
там находившихся) Виталий, он же Батя; по по-
лученной информации, ранее судимый за мо-
шенничество и похищение людей», – рассказы-
вают волонтеры «Альтернативы».
По словам работников, к концу летнего се-

зона контролировать их почти перестали, как 
и избивать за непослушание. Поэтому мно-
гие смогли сбежать самостоятельно, а кто-то 
продолжал ждать обещанную зарплату. Также 
там оказались и те, чей паспорт сейчас крайне 
сложно восстановить, часть из них – люди с во-
енным прошлым.

«На сегодняшний день написано пять заявле-
ний, сотрудники правоохранительных органов 
активно разбираются в ситуации для решения 
вопроса о возбуждении уголовного дела. В бли-
жайшие дни все желающие смогут вернуться 
домой, с чем мы им, конечно, поможем», – рас-
сказали в «Альтернативе». По факту освобо-
ждения людей в Ростовской области возбужде-
но уголовное дело по п. «а», «д» ч. 2 ст. 127.2 
УК РФ (использование рабского труда в отно-
шении двух и более лиц с изъятием докумен-
тов, удостоверяющих личность).
Россия, рабство в двадцать первом веке. Доб-

ро пожаловать в реальный мир. Эти люди ра-
ботали там не один месяц, возможно, не один 
год. За это время никто из представителей вла-
сти или правоохранителей не удосужился про-

верить, чем занимается ранее судимый хозяин 
«фермы» и каким способом он зарабатыва-
ет себе на жизнь. Владельцы полей, где тру-
дились рабы, даже не поинтересовались, кто 
же там у них работает. Любая проверка доку-
ментов, да просто посещение этого «работного 
дома» – и все было бы ясно без слов. Разбро-
санные грязные матрасы на обшарпанном до-
щатом полу, тараканы, антисанитария и устояв-
шийся запах помойки. Человеческой помойки. 
Даже животные не могут жить в таких услови-
ях, они чистят места своего обитания, только 
люди, превращенные в рабов, могут такое вы-
терпеть и привыкнуть к этому.
Как выяснилось, по утрам работникам давали 

пить и пару кусков хлеба. Потом везли в поле, 
на работу. В обед привозили хлеб и «паштеты». 
После 12 часов работы их отвозили «домой», 
где женщина готовила горячий ужин. Она рас-
сказала, что работу ей предложили в Ростове, 
«хозяин» привозил продукты, но ничего не за-
платил за несколько месяцев. «Обещал вчера 
шесть тысяч дать, может, заплатит, не знаю», – 
рассказывает она. «Не заплатит. Я знаю», – от-
ветил ей волонтер «Альтернативы». Сколько 
еще у нас таких «ферм» и «заводов» разброса-
но по всей стране? Их никто не считает…
Женщина обратилась к волонтерам, сооб-

щив, что ей позвонил муж и рассказал, что его 
держат в неволе цыгане в одном из сел Туль-
ской области. На этой «ферме», как выясни-
лось, жили десятки рабов, среди которых был 
даже участник СВО. У них отобрали документы, 
деньги и заставляли работать на сборе яблок 
«от темна до темна». У всех была своя исто-
рия, но большинству незнакомцы при встрече 
предлагали подзаработать: разгрузить урожай, 
дыни, картошку и прочее. Обещали заплатить 
за день 3–5 тысяч рублей. После чего всех гру-
зили в автобус и везли в Тульскую область. Уже 
после приезда объясняли «правила прожива-
ния и работы». Угрозами у всех отобрали рас-
писки о том, что они здесь будут работать доб-
ровольно. Люди жили в брошенных бараках
за территорией села в жутких антисанитарных 

условиях. Не было горячей воды, повсюду та-
раканы, клопы и вши. Если кто-то из рабов хо-
тел отдохнуть или просто не слушался цыган, 
их били и заставляли работать. Тех, кто пытал-
ся бежать, догоняли, снова били и возвращали 
«домой». Волонтеры «Альтернативы» сообща-
ют, что такое происходит во многих «фермер-
ских» регионах, в центре современной России.

«В Татарской межрайонной прокуратуре 
утверждено обвинительное заключение в от-
ношении 65-летнего и 39-летнего отца и сына, 
– сообщает прокуратура Новосибирской обла-
сти в своем телеграм-канале. – Они обвиняют-
ся по п. «а», «г», «д» ч. 2 ст. 127.2, п. «г» ч. 2
ст. 127.2 УК РФ (использование рабского труда, 
совершенное в отношении двух или более лиц, с
применением насилия и с угрозой его примене-
ния, с изъятием документов, удостоверяющих 
личность потерпевших, группой лиц по пред-
варительному сговору). По версии следствия, 
отец и сын вели предпринимательскую дея-
тельность в кафе-гостинице на 968-м киломе-
тре трассы «Иртыш», а также занимались сель-
ским хозяйством на собственной ферме вблизи 
села Дмитриевка Татарского района. Для осу-
ществления подсобных работ ими привлека-
лись лица, склонные к бродяжничеству и зло-
употреблению алкоголем. В разное время с 
начала 2019 года по конец августа 2023 года 
обвиняемые подыскали трех человек для осу-
ществления трудовой деятельности в кафе-го-
стинице и на ферме. Под предлогом оформле-
ния трудовых отношений у потерпевших были 
изъяты паспорта.
Рабочие условия не соответствовали законо-

дательству РФ, рабочий день достигал 16 ча-
сов в сутки, потерпевшие жили в помещении, 
не предназначенном для постоянного прожи-
вания, в антисанитарных условиях, где отсут-
ствовали отопление и средства гигиены. Об-
виняемые труд рабочих не оплачивали. От 
выполнения работ потерпевшие отказаться не 
могли, им запрещалось самовольно покидать 
территорию гостиницы и фермы. В случае про-
винности к ним применялись физическое наси-
лие и угрозы его применения. Двум потерпев-
шим удалось самостоятельно сбежать, попытки 
третьего останавливались физическим насили-
ем. Незаконная деятельность обвиняемых пре-
сечена сотрудниками уголовного розыска МО 
МВД России «Татарский» при оперативном со-
провождении УФСБ России по Новосибирской 
области. Обвиняемые содержатся под стра-
жей. Уголовное дело по существу рассмотрит 
Татарский районный суд Новосибирской обла-
сти. За совершение указанного преступления 
предусмотрено наказание от 3 до 10 лет лише-
ния свободы».

53-летний Эдуард возвращался с вахты до-
мой, в Волгоградскую область. Пересадка в Мо-
скве, он зашел в метро. Здесь усталость и пе-
ренесенная ранее травма головы сделали свое 
дело: он уснул прямо на входе в метро. Очнул-
ся мужчина уже в работном доме, его срочно 
звали на работу – подметать. Ни документов, 
ни денег, ни телефона у него уже не было. Чу-
дом мужчине удалось сообщить о своем место-
нахождении родственнику в столице, и тот свя-
зался с родными. Близкие сразу же обратились 
к волонтерам, и мужчину сумели вызволить из 
«работного дома», он написал заявление в по-
лицию. Но там, в этом «доме рабства», оби-
тают еще десятки людей – они забиты, запу-
ганы и лишены возможности дать знать о себе 
родным и близким.
Женщина искала работу, ей позвонили «во-

енные» и предложили «устроиться на служ-
бу», для чего нужно было приехать в Москву. 
Она выполнила все требования, прибыла на 
место. После чего ее и еще десяток граждан 
погрузили в автобус и повезли «к месту служ-
бы», в Пермскую область. Женщину вместе с 
другими поселили в заброшенном здании на 
какой-то ферме. Через пару дней пребывания 
там и полного отсутствия понимания происхо-
дящего на место приехали мужчины, которые 
сказали, что, пока нет начальства, надо будет 
поработать на птицефабрике. Женщина все по-
няла, незаметно вышла из здания, нашла дыру 
в заборе и сбежала. Сутки шла по незнакомой 
заброшенной местности, пока не вышла к како-
му-то селу. Там она смогла позвонить знакомой 
и попросить помощи. Местные жители приюти-
ли ее, а потом помогли добраться до ближай-

шей железнодорожной станции. Она до сих пор 
уверена, что только чудо и невнимательная
охрана на ферме помогли ей избежать рабства.
Женщине реально повезло, поскольку «вору-

ют» людей не только для работы. Пожилых лю-
дей могут сделать «инвалидами» и посадить на 
сбор милостыни. «Наш опыт работы показыва-
ет, что каждый раз, подавая милостыню нище-
му или инвалиду в Москве или других крупных 
городах, мы не решаем их проблемы: мы либо 
отдаем деньги мошеннику, либо поддерживаем 
рабство, – рассказывают волонтеры «Альтер-
нативы» на своем сайте. – Не бойтесь подхо-
дить к людям, которые попрошайничают, и за-
давать им вопросы. Например, в связи с чем 
данный человек просит милостыню и откуда 
он. Как правило, после первых двух вопросов 
становится понятно, мошенник перед вами или 
человек, занимающийся этим не по своей воле. 
Можно задавать нестандартные вопросы, на 
которые трудно заготовить ответы. Например, 
где он учился, где работал, кто по профессии. 
Мошенники начинают плавать в ответах, а тот, 
кого удерживают насильно, может располо-
житься к вам и открыться. Всегда помните, что 
все попрошайки в крупных городах делятся на 
две категории: мошенники и рабы. Если по от-
ветам вы поняли, что это мошенник, проходи-
те мимо. Если это человек, находящийся в раб-
стве, попытайтесь узнать, откуда он родом, чем 
занимался до, есть ли родственники, знают ли 
они, где он сейчас находится и чем занимается. 
Если есть родственники, можно предложить им 
позвонить». Если даже у вас нет времени зани-
маться проблемами этого человека, помогите 
ему связаться с волонтерами – они знают, как 
действовать в таких ситуациях, и обязательно 
помогут.
Рабовладельческие «фермы», «заводы» и 

прочие места, которые так «старательно» избе-
гают глаз властей, – это и есть лицо современ-
ной России? По всей территории страны сети 
«работных домов», где людей можно купить 
или продать кому-то, как животных или любой 
другой товар, – это нормально? Тысячи, десят-
ки тысяч (если не миллионы) людей, лишенных 
крыши над головой, свободы и возможности 
жить по-человечески, – это и есть лицо россий-
ского капитализма. Хотя нет, скорее это можно 
назвать оскалом – злобным и бесчеловечным. 
И полностью бессмысленным, кстати. Неужели 
нельзя все это безобразие прекратить? У нас 
сотни крупных компаний в различных отраслях 
жалуются на нехватку рабочих рук, людей раз-
личных профессий. Ну так создайте для этой 
армии «рабов» обычные дешевые общежи-
тия, дайте хоть какую-то работу, оформите до-
кументы – и они никуда от вас не денутся, будут 
работать не по 14–16 часов, как на «фермах», 
а нормальный рабочий день. При этом госу-
дарство получит огромную выгоду: миллиарды 
в виде налоговых выплат. Ибо у рабовладель-
ческого «кластера» в нашей стране есть один 
важный недостаток: вся бухгалтерия «черная», 
никто никаких налогов за людей, потерянных в 
этой жизни, естественно, не платит.
Одна знакомая пожаловалась, что ее «кину-

ла» фирма, работающая по «системе аутсор-
синга». Мне стало интересно, и, недолго по-
искав в Сети, я нашел подобную «вакансию». 
Ответила вежливая девушка. Я сказал, что 
«профессии нет, но очень срочно нужны день-
ги, поэтому ищу работу».

«Вы попали по адресу, – захлебываясь от 
восторга, рассказала она. – Мы будем каждый 
день направлять вас туда, где будете работать 
на простой работе, не требующей никаких зна-
ний и квалификации: уборка, склады, разгруз-
ка и прочее. Вам не нужно будет оформляться, 
мы просто потом сами оплатим вам эту рабо-
ту». – «А как же оформление, собеседование? 
Трудовой кодекс там, налоги, пенсионный фонд 
и прочее?» – уточнил я. «Ничего этого не нуж-
но, – радостно ответила девушка, – мы просто 
будем передавать вас частным фирмам для 
работы на полный день, 12 часов, а они потом 
нам эту работу оплатят. А уже потом наша ком-
пания расплатится с вами». А в России точно 
нет официально разрешенного рабства? Уве-
рены?

Евгений ФЕДОРИНОВ
sovross.ru
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ОБЩЕСТВО

В современной России есть рабы. Этот факт нельзя отрицать, по-
скольку есть осужденные за подобные преступления, нельзя оспо-
рить, поскольку есть десятки организаций, помогающих людям 
вернуться домой из современного рабства. Рабы просто есть, и 
с этим ничего не могут сделать наши правоохранители и власти, 
никто. Вся надежда у тех, кто содержится в таких «рабских» до-
мах, это организации добровольцев, которые помогают попавшим 
в такую беду людям. Государству до них нет дела. Причина проста: 
как правило, такие рабские «фермы» и «заводы» держат «уважае-
мые люди», о которых говорят с придыханием, а работают там по-
терянные для нормальной жизни бомжи, алкоголики и просто сла-
бые, заблудившиеся люди. Порой доверчивый человек соглашается 
выпить с незнакомцем на железнодорожном или автовокзале, после 
чего просыпается без документов и телефона в безлюдной мест-
ности. Его ждет то еще похмелье.



Вейпы и электронные сигареты и 
были созданы не как замена табач-
ным изделиям, а именно в расчете 
на то, что ими будет пользоваться 
молодежь. Новый необычный вкус, 
«обычный безопасный» пар и… же-
лание «попробовать» приво-
дят к тому, что значительная 
часть молодежи уже не мыс-
лит своей жизни без этой 
«паровой коробочки».
Как сообщает ежеднев-

ный американский таблоид 
New York Post, за послед-
ние четыре года число гос-
питализаций потребителей 
вейпа в возрасте до 20 лет вырос-
ло на 733 процента. Причем среди 
пострадавших есть дети, чей воз-
раст не достиг пяти лет. При этом 
общее число попавших в больницы 
пользователей вейпа всех возрастов 
выросло на 276 процентов. То есть 
молодежь употребляет «пар» как 
минимум в три раза чаще, чем все 
остальные граждане. Для того чтобы 
оценить опасность, давайте вспом-
ним еще об одной особенности этих 
электронных «парилок».
В Сети несколько лет назад появи-

лась огромная масса видеороликов 
с улиц Нью-Йорка, Лос-Анджелеса 
и других окраин американских горо-
дов. Люди просто ставят свой реги-
стратор на запись и медленно едут 
по улице, снимая пешеходную до-
рожку. Количество лежащих и стран-
но передвигающихся «потеряшек» 
явно наркотического облика поража-
ет воображение: их не сотни и даже 
не тысячи… Если вы захотите найти 
у них на руках «дорожки» от уколов 
шприцем – их уже давно нет, всё это 
в прошлом. «Дурь» значительная 
часть наркозависимых потребляет 
именно с помощью специальных до-
бавок для вейпов. Просмотрев такое 
видео, вывод может сделать каж-
дый: от «паровой» до наркозависи-
мости один шаг. Вопрос лишь в том, 
когда к нам в страну начнут массово 
поступать «масла» с дурманящими 
синтетическими веществами.
На пункте пограничного контро-

ля «Брест» внимание служебной 
собаки пограничников привлек ба-
гаж 46-летнего иностранца. При до-
смотре его рюкзака были найдены 
гриндер-измельчитель и электрон-
ная сигарета. Их изъяли и направи-
ли на экспертизу, которая показа-
ла, что в измельчителе содержится 
марихуана, а картридж электрон-
ной сигареты содержит гашишное 
масло. В общем, пожилой иностра-
нец оказался тем еще «курильщи-

ком». На самом деле количество та-
ких задержаний будет только расти 
из-за новой вейп-культуры в запад-
ных странах. Кстати, это же гашиш-
ное масло везла осужденная аме-
риканская баскетболистка Бриттни 
Грайнер, видимо, решившая «зата-
риться» любимыми вкусами для упо-
требления их в России.
Власти США сегодня реализуют 

план по замене обычных сигарет на 
вейпы. Производители «добавок» 
специально изучают вкусы детей, 
вырабатывая сотни новых «парных» 
вкусов, которые нравятся молодым 
людям. Фактически на Западе реа-
лизуется новая культура: «Бесплат-
ное парение для всех». А производи-
тели разрабатывают ароматы таким 
образом, чтобы они привлекали все 
слои населения. При этом очень ча-
сто можно слышать разглагольство-
вания о том, что «вейпинг практиче-
ски не вызывает неблагоприятных 
последствий для здоровья». На са-
мом деле это бред, который актив-
но поддерживается производителя-
ми вейпов и «добавок».

«При тестировании в целях ран-
него выявления употребления пси-
хоактивных веществ практически в 
каждой школе мы обнаруживаем у 
кого-то из учащихся употребление 
электронных сигарет или вейпов, 
– рассказывает в телеграм-кана-
ле «Минздрав РД» психиатр-нарко-
лог Саламат Шамсиева. – Хочу об-
ратить ваше внимание: электронные 
сигареты вызывают зависимость с 
первого раза их употребления. В 
дальнейшем тяжело поражается ды-
хательная система, поражается сли-
зистая ротовой полости, нередко 
исходом этого бывает раковое пере-
рождение клеток».

Воздействие аэрозоля электронных 
сигарет снижает реакцию иммун-
ной системы и увеличивает воспри-
имчивость к возбудителям гриппа, 
COVID-19 и других респираторных 
заболеваний. Даже при кратковре-
менном воздействии аэрозоля воз-
можны раздражение горла и глаз, 
кашель и головокружение. Даже ни-
котин, содержащийся в аэрозоле, 
вызывает сужение артерий, а это мо-
жет привести к сердечному приступу. 
Поэтому в зоне особого риска дети 
и подростки. Вспомните, сколько за 
последние годы произошло случаев, 
когда физически здоровые молодые 
люди умирали от сердечных забо-
леваний прямо на уроках? А в дол-
госрочной перспективе у подрост-
ков могут возникнуть необратимые 
изменения в префронтальной коре, 
той части мозга, которая отвечает за 
принятие решений.
Российский Минздрав в своем те-

леграм-канале сообщил о новой бо-
лезни легких Evali, которую вызыва-
ют вейпы и электронные сигареты: 
«Evali – острое легочное поврежде-
ние, вызванное потреблением элек-
тронных сигарет. Изучение болезни 
замедлилось с началом пандемии 
коронавируса из-за схожести вызы-
ваемых симптомов, а ее выявляе-
мость остановила свой рост, что, од-
нако, не снижает ее опасность для 
потребителей вейпов». Симптомы 
этого заболевания, как отмечают в 
Минздраве, во многом схожи с ко-
ронавирусом: температура, общая 
слабость и недомогание, кашель и 
одышка. Но при этом в легких ку-
рильщика происходят патологиче-
ские изменения.
Специалисты сегодня оценива-

ют нелегальный рынок вейпов в 80–
90 процентов от их общего числа. 
Пытаться регулировать его, вводить 
возрастные или другие частичные 
запреты бессмысленно. Производи-
тели смогут быстро адаптироваться 

к ним, и распространение этой «хи-
мии» будет продолжаться. Рост по-
требления электронных устройств 
для «парения» за год оценивается в 
десятки миллионов штук, и если его 
не остановить, он станет катастро-
фическим.
Аргументы о том, что продажа этих 

устройств приносит прибыль в бюд-
жет страны, не выдерживает никакой 
критики. Этот рынок уже давно стал 
даже не серым, а черным, и боль-
шая часть доходов просто проходит 
мимо контрольных органов. Отрегу-
лировать, проконтролировать? Уве-
личить доходы? Но как можно пе-
ресчитывать доходы от того, что 
наносит вред нашим школьникам 
и подросткам, будущему страны? 
Кто этот вред оценит и переведет в 
«прибыль»?
Саратов. 15-летний подросток поку-

рил вейп в компании приятелей, по-
терял сознание, изо рта пошла кро-
вавая пена. Скорая успела вовремя, 
парень был еще жив. Больше полу-
месяца врачи в реанимации боро-
лись за его жизнь, но спасти парня 
не удалось. Подмосковье, Щербинка. 
16-летний подросток покурил вейп в 
горячей ванной, его стошнило. Па-
рень лег спать и больше не проснул-
ся. Утром врачи констатировали его 
смерть. Кемеровская область, Кал-
тан. Ученик седьмого класса умер в 
гостях у друга, рядом с ним обнару-
жили вейп и открытую банку с энер-
гетиками. Ленинградская область, 
Всеволожск. 17-летний парень умер 
от отравления никотином, рядом с 
телом лежало два вейпа. Санкт-Пе-
тербург, мать нашла тело 15-лет-
него сына. Отравление никотином. 
12-летний мальчик из Бийска, се-
миклассник из Ногинска, 15-летняя 
школьница из Уфы… Этот список 
пополняется едва ли не ежедневно. 
Запретили продажу несовершенно-
летним? Смысл этого запрета мо-
жет хоть кто-то объяснить? Зайдите 
в любую школу и убедитесь, что «ча-
стичные» и возрастные запреты не 
имеют никакого смысла, они тупо не 

работают.
Многие страны, поняв, 

насколько опасны «элек-
тронные сигареты», по-
просту запретили их про-
дажу и использование. По 
данным Всемирной ор-
ганизации здравоохране-
ния, 32 страны полностью 
запретили продажу элек-

тронных средств доставки никотина. 
В десятках стран введены ограниче-
ния в виде запрета курения вейпов в 
общественных местах, их рекламы и 
стимулирования продаж. Но пробле-
ма в том, как показывает пример тех 
же США, что попытки контролиро-
вать продажу и регулировать рынок 
вейпов не приносят никаких резуль-
татов: рост продажи и употребле-
ния вейпов в этой стране носит ка-
тастрофически-обвальный характер. 
Полумерами потребление «сладко-
го дыма» не остановить – сработает 
только полный запрет на продажу и 
использование. Только такой запрет 
может остановить легальные постав-
ки в страну вейпов и смесей для них. 
Ну а с нелегалами смогут разобрать-
ся силовики, и после запрета у них 
будут для этого все основания.
В Государственную Думу ФС РФ 

уже внесен законопроект о полном 
запрете продажи вейпов: «Запре-
щается розничная торговля нико-
тином (в том числе полученным пу-
тем синтеза) или его производными, 
включая соли никотина, а также ни-
котинсодержащей и безникотино-
вой жидкостями и устройствами для 
их доставки». Авторы законопроек-
та указывают, что с 2011 по 2023 год 
число подростков, употребляющих 
вейпы, возросло в десять раз. За-
кон также подразумевает запрет без-
никотиновых жидкостей для вейпов: 
они не безвредны, поскольку состо-
ят из глицерина, пропиленгликоля,
ароматизаторов и загустителей. Каж-
дое из этих веществ при вдыхании 
в виде пара может привести к тяже-
лым заболеваниям легких. Мы на-
деемся, что при рассмотрении это-
го законопроекта депутаты Госдумы 
учтут как взрывной рост потребле-
ния вейпов в России, так и его опас-
ность для будущего страны.

Клим ВОРОШИЛОВ
sovross.ru

www.trudsam.ru 7www ttr dudsam ru 77wwwww.w.trtrududsasam.m.ruru 777№ 41 (1326) 29 октября 2024 г.

САМАРА:
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-
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-
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-
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-
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8 (929) 700 8263

-
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-

СЫЗРАНСКИЙ РАЙОН:
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ПО ВСТУПЛЕНИЮ
В КОМСОМОЛ:
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Группа «ВКОНТАКТЕ»:
vk.com/lksm_samara
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ОБЩЕСТВО

По утрам рядом с россий-
скими школами клубится 
туман… И это не погодное 
явление, это дань времени 
и «взрослости», которую 
ученики младших, средних 
и старших классов пыта-
ются черпать в вейпах и 
электронных сигаретах. 
Кстати, несмотря на то, 
что все наши школы обо-
рудованы рамками метал-
лодетекторов, которые, 
по сути, должны, как ми-
нимум, успешно обнаружи-
вать вейпы, большая часть 
туалетов российских школ 
на переменах все равно ста-
новится «парными». Роди-
тели школьников могут
усмехнуться: «Ну уже мои-то
– никогда». На самом деле 
смешного мало: вернувшись 
домой, просто проверьте 
школьный рюкзак и форму 
ребенка, их содержимое мо-
жет вас сильно удивить…

Рост потребления вейпов подростками стал
настоящим бедствием для всего мира

У подростков могут возникнуть необратимые 
изменения в префронтальной коре, той 
части мозга, которая отвечает за принятие
решений.
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4 ноября – Абдалкин Михаил Анатольевич, 
член Бюро Комитета Самарского областно-
го отделения политической партии «Комму-
нистическая партия Российской Федерации», 
Первый секретарь Комитета Новокуйбышев-
ского местного городского отделения поли-
тической партии «Коммунистическая партия 
Российской Федерации», депутат Самарской 
Губернской Думы.

5 ноября  – Валитов Гумар Зуфарович, член 
Бюро Комитета Самарского областного от-
деления политической партии «Коммунисти-
ческая партия Российской Федерации».

10 ноября – Журавлева Марина Анатольев-
на, член Комитета Самарского областного 
отделения политической партии «Коммуни-
стическая партия Российской Федерации», 
Первый секретарь Комитета Кинель-Черкас-

ского местного районного отделения по-
литической партии «Коммунистическая 
партия Российской Федерации».

10 ноября – Альдебенева Антонина Се-
рафимовна, Первый секретарь Комитета 
Елховского местного районного отделе-
ния политической партии «Коммунистиче-
ская партия Российской Федерации».

13 ноября – Храмов Лев Александрович, 
Первый секретарь Комитета Ленинского 
местного районного отделения политиче-
ской партии «Коммунистическая партия 
Российской Федерации» города Самары, 
депутат Совета депутатов Ленинского 
внутригородского района г. о. Самара.

30 ноября – Фатхутдинов Мухаммат 
Мубинович, Первый секретарь Комите-
та Камышлинского местного районного 
отделения политической партии «Комму-
нистическая партия Российской Федера-
ции».

100ɸлет исполнилось
ветерану Великой 
Отечественной вой-
ны, ветерану партии
КПРФ

С юбилеем от лица 
партии приехали по-
здравить депутат Са-
марской Губернской 
Думы Максим Фё-
доров и депутат Ок-

тябрьского внутриго-
родского района Ренат
Галимов.

Дорогой Александр
Владимирович, Вы –
живое воплощение
героизма, мужества
и стойкости. Ваши
подвиги и самоотвер-
женность навсегда
останутся в сердцах 
благодарных потомков.
Вы не только защища-
ли Родину на фронте, но
и внесли значительный
вклад в развитие нашей
страны, партии и обще-

ства. Каждого в работе
и жизни вдохновляют 
Ваши идеалы и вера в
справедливость.
Желаем Вам крепко-
го здоровья, счастья и

еще долгих лет жизни.
Пусть каждый новый
день приносит радость,
тепло и заботу близких!

vk.com/samkprf

ПОЗДРАВЛЯЕМ

АЛЕКСАНДРУ
ВЛАДИМИРОВИЧУ ЛЮБИМОВУ!

в ноябре


